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上回我们说到，如果我们仔细分析一下
江州劫法场的整个过程，就不难发现吴用制
订的那个所谓的营救方案，其实是个脑残得
不能再脑残的方案。

那么，吴用制订的那个营救方案，到底
脑残在哪里呢？首先，没有明确由谁来干掉
刽子手。

劫法场最紧要的事情是，如何干净利索
地干掉那个行刑的刽子手。所以，如果想要
劫法场，那么，安排谁来干掉刽子手、怎样干
掉刽子手，这都是需要事先有个极为周密的
计划才行。

否则，你这边动手来劫法场，那边刽子
手早已手起刀落，人头落了地，等你赶到时，
那黄花菜早已凉凉了。

那么，我们现在来看看吴用，是如何安
排由谁来干掉刽子手这件极为重要的事情
的。吴用在法场的东、南、西、北四个方向，
都安排了梁山的头领。但是，令人感到奇怪
的是，吴用却唯独没有安排专门的人手来负
责干掉那两个行刑的刽子手。

花荣的箭术可以说是天下无双的。想
当初花荣初上梁山时，就曾箭射南飞的大
雁，让晁盖、吴用等人见识了花荣的箭术之
高。所以，晁盖、吴用见了花荣的箭术之后，
尽皆骇然，都称花荣做“神臂将军”。而作为
军师的吴用，甚至是这样称赞花荣箭术的：

“休言将军比小李广，便是养由基也不及神
手，真乃是山寨有幸！”可以说，花荣是江州
劫法场时干掉那两个刽子手的最佳人选。

可是，真正到了江州劫法场的时候，吴
用给“便是养由基也不及”的花荣，又安排了
个什么任务呢？说起来真的是让人大跌眼
镜，吴用给花荣安排的任务，竟然是同晁盖
一道推了车子去拦路，压根就没有考虑花荣
那百发百中的箭术。

直到后来为了掩护晁盖等人撤退，花荣
才使上了拿手的弓箭，与黄信、吕方、郭盛一
道四支弓箭齐发，阻挡了后面追来的官军。

那么，问题就来了，吴用既然非常敬佩
花荣的箭术，为什么在劫法场时，偏不安排
花荣来解决刽子手的问题呢？吴用在这劫
法场的人员安排上，到底打着怎样的小算盘
呢？

我们可以明确地说，如果不是李逵的横
空出现，那么，按照吴用的行动计划，等那些
梁山好汉杀到宋江、戴宗跟前时，他们两人
早已是身首异处、命赴黄泉了。但问题的关
键在于，这李逵的出现，根本就是吴用意料
不到的意外情况。那么，吴用之所以要这样
做，他葫芦里到底卖的又是什么药呢？

其次，没有明确谁来做什么。
晁盖这些梁山好汉，之所以要千里迢迢

地来到江州劫法场，他们的目的就是来营救
宋江、戴宗两人性命的。那么，按照吴用的
安排，晁盖这些梁山的十七个好汉在劫法场
的时候，又做了哪些事情呢？

从整个劫法场的行动过程来看，晁盖这
些梁山好汉好像事先并没有明确的分工，也
没有明确的任务。一听得蔡九知府发出了
那“斩”字的号令，他们所做的事情只有一
件，那就是杀人，而且是尽可能多地杀人。
而他们杀倒的，又只是些身边的土兵、狱卒
和看热闹的老百姓。

这十七个梁山好汉中竟然没有一个人，
在劫法场的时候能够果断地冲上前去，去解
救此刻正绑在法场中间的宋江和戴宗。还
是两个不知名姓的小喽啰机灵，见李逵砍翻
了那两个行刑的刽子手之后，便钻将入来，
一个背了宋江，一个背了戴宗，转身就从法
场里跑了出来。

而且，晁盖这些千里奔袭的梁山好汉，
他们手中的武器也是五花八门相当可笑的，
根本没有一件是他们平时使唤惯了的拿手
武器。晁盖他们手中拿着的武器，要么是尖
刀、棍棒，要么是扁担、车子，再厉害点的也
不过是弓箭、石子和标枪。

可以这样说，从吴用的安排来看，你晁
盖这十七位梁山好汉千里迢迢地来到江州，
到底是来做什么的，好像并不明了。因为，
晁盖他们只是按照吴用的方案，在江州的法
场上乱杀一气而已，根本没有一个人去顾及
宋江、戴宗两人的生命安危。

这，哪里是劫法场应有的套路？
第三，没有明确要听谁指挥。
劫法场是个风险极大的冒险活，因为此

时官府对法场的防备应该是十分严密周全
的。各位看官如果不信，那么，就请你看看
江州法场的安保情况。

根据小说的描写，在江州法场，光是维
持现场秩序的土兵就有五百多人，另外，现
场还有六七十个狱卒。而法场上的看客那
就更多了，小说的原文说是“压肩迭背，何止
一二千人”。

所以，在江州劫法场的时候，现场就必
须要有个总指挥，来统筹把控整个行动的节
奏和重点。只有这样，这个法场才能劫得成
功。

但是从吴用的方案来看，这个现场总指
挥初看好像是晁盖，因为依晁盖梁山泊主的
身份，这总指挥的位子理应是非他莫属的。
可是，从现场的实际情况来看，晁盖又好像
并没有担负什么总指挥的责任。

除了在行动之前，晁盖的团队里有人站
在车子上面，敲了两三声小锣儿，作为行动
开始的信号；除了后来撤退时，众人寻不着
方向，晁盖便叫两个小喽啰背着宋江、戴宗，
只顾跟着那个杀人正杀在兴头上的李逵走
之外，就再也看不出晁盖有什么现场的靠前
指挥了。

整个梁山劫法场的行动，可以说是群龙
无首、各自为战，根本就没有形成什么完整
的战斗力。所以，吴用计划之下的江州劫法
场，完全可以说是一场毫无章法、十分莽撞
的冒险行动。

第四，没有明确要往哪里撤。
如何安排妥当的撤退路线，这也是事关

劫法场成功与否的关键环节。但是，从小说
的描写来看，吴用压根就没给晁盖安排任何
的撤退路线。劫了法场之后，晁盖便叫背宋
江、戴宗的两个小喽啰，只顾跟着那个自己
并不认识的李逵走。

于是，众头领也都撇了车辆担仗，跟着
李逵杀出江州城来。转眼间，晁盖他们就来
到了浔阳江边，只见江水阻隔，无路可走。
于是，晁盖他们只得又跟着李逵，沿江走了
五七里路，来到了白龙神庙。

可见，晁盖他们在江州劫法场的时候，
从头到尾就是在盲动，就是在乱窜，根本没
有任何的计划性可言。

所以到了白龙神庙之后，早已看出了此
次行动凶险的花荣，这样对晁盖说道：“哥
哥，你教众人只顾跟着李大哥走，如今来到
这里，前面又是大江拦截住，断头路了，却又
没一只船接应，倘或城中官军赶杀出来，却
怎生迎敌？将何接济？”

李逵听了，便说道：“不要慌，我与你们
再杀入城去，和那个鸟蔡九知府一发都砍了
便走。”

李逵的这番话，显然是不着边际的李逵
式的胡言乱语。那么，其他好汉听了花荣所
说的这一疑问之后，又是如何应对的呢？

小说写道，这时戴宗方才苏醒过来，听
李逵如此说，便叫道：“兄弟，使不得莽性，城
里有五七千军马，若杀入去，必有闪失。”

阮小七道：“远望隔江，那里有数只船在
岸边，我兄弟三个赴水过去，夺那几只船过
来载众人如何？”

晁盖听了，就同意阮小七的建议，说道：
“此计是最上着。”

各位看官，由此我们不难看出，晁盖他
们劫了法场之后，该怎么撤退？应往哪里撤
退？吴用竟然全无考虑，压根就没有制订什
么撤退的计划。哪怕是一条十分糟糕、十分
不靠谱的撤退路线，吴用也没有为晁盖他们
考虑。

于是，晁盖他们便只好在江州城里走一
步看一步，像个无头苍蝇似的，只顾跟着那
个早已杀人杀红了眼的李逵，毫无目的地一
路乱窜。

如果不是大家运气好，碰到了前来江州
劫牢救宋江的张顺、李俊等人，那么，晁盖、
宋江他们的后果就很难预料了。

小说第四十一回，白龙庙脱险之后，在
穆太公庄上，晁盖与李逵各有一句话，说得
是极有意味。

我们先来听听晁盖是怎么说的？
晁盖道：“若非是二哥众位（指张顺、李

俊等人）把船相救，我等皆被陷于缧绁！”
晁盖的意思很明白，那就是如果没有张

顺、李俊等江州好汉的出手相救，那么，晁盖
他们这次劫法场的行动肯定是以失败告终
的了，等待他们的，只能是牢狱之灾。

现在，我们再来听听李逵是怎么说的？
李逵面对穆太公“你等如何却打从那条

路上来”的疑问，大大咧咧地说道：“我自只
拣人多处杀将去，他们自要跟我来，我又不
曾叫他。”

虽然众人听了李逵的话后，全都大笑不
已。但是，众人大笑之后的回味，却该是多
么的细思极恐呀！

难怪金圣叹就李逵劫法场之事，要这样
批道：“令人事过思之，尚有余畏未定。”此言
甚是。

而余象斗本对吴用劫法场计谋所作的
评语：“吴用用此计劫法场，可称可羡。”则真
的是可叹可笑了。

那么，吴用为什么要制订这么一个极度
脑残的劫法场方案呢？且听下回分解。


